

## La naranja es una fruta de lujo

El precio de la naranja, si es que se encuentra, se disparó en la ciudad de La Paz debido principalmente a las precipitaciones pluviales, que hacen intransitables algunas vías camineras. Hay centros de abasto, como el de Ciudad Satélite en El Alto, donde no se encuentra el fruto, mientras que en el mercado Rodríguez, 25 unidades se venden a 25 bolivianos, es decir, cada naranja tiene un costo de un boliviano. Por ahora, es posible encontrar naranjas a bajo costo, aunque no tienen la misma calidad; por ejemplo, cerca al mercado Rodríguez ofertaban naranjas pequeñas a 8 por Bs 10 y en Villa Fátima, 25 naranjas se ofertan a 20 bolivianos.

Las comerciantes explicaron que el incremento exagerado se debe a que el cítrico no está llegando desde la localidad paceña de Alto Beni, principal productor, misma que está aislada de la sede de Gobierno por las lluvias.

**PRINCIPALES REGIONES PRODUCTORAS.** Hasta hace algunas semanas atrás, era posible encontrar el 100 de naranjas hasta en Bs 14 en las zonas productoras. Según la encuesta agropecuaria que realizó en 2008 el Instituto Nacional de Estadística (INE), en Nor y Sud Yungas se producía la mayor cantidad de cítricos, ese año el departamento de La Paz logró producir más de 51 mil toneladas de naranja: en Alto Beni se producían más de 30 mil toneladas, mientras que en Caranavi un poco más de 21 toneladas. Cabe hacer notar que en el departamento de Santa Cruz también se producen cítricos, en la provincia Andrés Ibáñez, aunque por la distancia es difícil que pueda aprovisionar al mercado paceño.

La disputa de números entre Alto Beni y Caranavi generó, hace algún tiempo atrás, una pelea entre ambas regiones por la instalación de una procesadora de cítricos, que comprometió el Gobierno de Evo Morales, que culminó con la promesa de construir una planta en cada región.

Los choferes que se dirigen hacia Alto Beni informaron que desde hace una semana que no pueden ingresar a la zona, debido principalmente a las fuertes precipitaciones pluviales, que imposibilitan el transporte de carga.

Este problema también incrementó el precio de la papaya y del plátano, por lo que el mercado paceño todavía recibe la provisión de estas frutas. Según los datos recabados en algunos mercados de la sede de Gobierno, antes se podía encontrar 25 papayas hasta en 150 bolivianos, pero en los últimos días su precio se disparó hasta en Bs 250. Algunos comerciantes informaron que debido a la intransitabilidad de vías, los frutos se pudrieron, por lo que tuvieron que ser desechados. Algo similar ocurrió con el plátano, aunque se mantiene el abastecimiento desde el departamento de Cochabamba, las comerciantes informaron que el 100 del plátano estaba hasta en Bs 20, pero su precio se duplicó hasta en 50 bolivianos.

Una de las pocas frutas que rebajó su precio en los últimos días fue la uva, ahora es posible comprar una libra en Bs 5, cuando en diciembre de la gestión pasada estaba por encima de los 10 bolivianos, debido al incremento de la demnada por las fiestas de fin de año.

Los comerciantes expresaron su deseo de que culmine la época de lluvias para que disminuya el precio de la naranja y haya mayor provisión y por lo tanto, más venta.

La provisión de carne en la ciudad de la paz se mantiene inalterable, según un informe que difundió la ministra de desarrollo rural, nemesia achacollo. Si bien se generaron problemas en algunos tramos carreteros, principalmente de Beni y Santa Cruz, la producción de carne se mantuvo y la producción paceña ayudó a evitar una escasez. En los mataderos de La Paz y El Alto se verificó que la cantidad promedio de faeneo se mantiene, por lo que las autoridades del Gobierno advirtieron que procesarán a quienes especulen con el precio de este producto.

La Abc informó que gracias a los trabajos de mantenimiento lograron habilitar las rutas que vinculan a las localidades de Caranavi y Guanay, en los Yungas de La Paz, aunque recomendó que la circulación sea con precaución.